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PABLO LARRAÑETA • fotos: GARCIA LUNA

a PUEBLO está 
DIUIDIDO ante el 
INTENTO de FUSION

en la fusión. Porque lo cierto eg me i 
pesar de que la tensión entre el vecindar' 
puede calificar de excesiva, existe un 
recelo mutuo. "
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Murillo de Gallego, pueblo zaragozano cuyo término entra en forma de cuña 
en la provincia de Huesca, tiene a sus vecinos divididos en dos, desde hace 
algunos meses. Ante la inevitada caída de su bienestar pasado, un sector del pueblo 

piensa que la mayor’parte de sus problemas se podrían solucionar anexionándose al 
vecino municipio de Las Peñas de Riglos, dejando de pertenecer a Zaragoza para 
pasar a ser oscenses. La otra parte del pueblo es completamente contraria a esta 
posibilidad. , , - • j j

Con los Mallos de Riglos por fondo tras la espléndida silueta romamca de la 
parroquia del Salvador, Murillo es efecto de uno de tantos caprichos de todas las 
fronteras históricas. Para llegar al pueblo, desde Zaragoza, hay que pa^ casi 
inevitablemente por la capital de Huesca y tanto el paisaje como la economía,hacen 
de Murillo un pueblo más, el más importante, de una hermosa parcela de Aragón 
presidida por la esbeltez de los Mallos y cortada en dos por el Gállego que sale del 
pantano de la Peña. Pero la conciencia de sus habitantes les dice que a pesar de 
todo, ellos son zaragozanos.

En la actualidad, hay un expediente abierto.
porque el deseo de medio pueblo por pasar a 
Huesca no "se lía. quedado en una vaga 
aspiración sino que ya hace meses se tradujo en 
un acuerdo mayoritario del Pleno municipal. De 
los cuatro miembros del ayuntamiento, los tres 
conséjales votaron a favor del Cambio de 
Í)rovincialidad y el alcalde en contra. Ganaron 
os concejales, pero habrá de decidirlo el

EL MEDICO, EL 
CURA Y LO DEMÁS

de decidirlo el

Hemos visitado Murillo para cont 
realidad y la opinión de sus gentej 
tantos pueblos de Aragón, éste ú 
descender su importancia y, sobre tod 
calidad de los servicios fundamentales na«. ■'•i 
pueblo. Con la fuerte emigración que 11««^ “
reducido aproximadamente a una quintan el¡«np®* 
se han ido también el médico, el secretad 
cura que antes era arcipreste y ahora ni e 
el veterinario, la farmacia y podrían 
desaparecietwlo los . pocos que existen. Ah 
médico viene de fuera, el cura de 
acerca los domingos, el secretario deSUEu 
de Gállego pasa por el Ayuntamiento dosd 
la semana y a'Sí sucesivamente.

,t»ción y va

La desaparición de estos servicios básico 
la calidad de la vida en una población en Hablamos co 
regresión, ha sido al menos la banderaqiaiMurillo.

•unido a los partidarios de la fusión. So “*"* ° 
principales razones que aportan a nudt'f*®**®’ ***’*’ 
preguntas los concejales que promoviera:fusión con S 
cuestión y en especial su “jefe de fila”,ía dentro de b 
Antonio Gállego perteneciente a una deW hectáreas 

ikrillo, 5.000 €
-------------- - ______________________ ——^forina que ni 

Un enclave de Zaragoza bajo losMaHoíba y Valpaln 
de Riglos^___ -------------------- 'jCiibiar de

■Para soluci
; reales, veri:

Jquier tipo : 
jos hay form

familias tradicionalmente más ricasypod^í8Í<l®”te de 
del pueblo. Según éstos, no habría nii^jicas: una , 
dificultad en creer que, tras la fusi^ría ese serviddificultad en creer que, tras la tusioana ese servia 
capitalidad del municipio fusionado residwndo la fusic 

1 MurUlo, motivo por el que volvería a contarja convenientIVlUiniM* III'-»*-!»'-/ %»* Twarv* lo a VU malw.»’ — ---

los profesionales que lo abandonaron y coi-¿Sería 
servicios que amenazan con desaparecer^Huesca y no : 
nuestro interés de mostrar objetivamente-No es esa
dos posturas que se debaten en el senmpre hemos 
vecindario, nos limitaremos a transcribifciaMe se han i< 
quisieron contamos aquellos con qufl-de tenemos 
tomamos contacto. Aunque, debajo de todi^ importante 

' * mas.

¿De HUES' 1 
de ZARAGOZ.

• al
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CAI
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Contra lo que se pudiera pensar, el deseo de 
los vecinos que quieren pasar a Huesca no 
tienen casi nada que ver con la cercanía o 
lejanía de la capital provincial ni con sus

órganos políticos y administrativos. En realidad, 
los que desean pasar a Huesca lo que quieren es 
sim^emente fusionar su municipio con el 
vecino de Las Peñas de Riólos “que coincide 
que es Huesca”. En opinion de muchos, el 
asunto es una mera cuestión de fusión 
municipal que se complica por el hecho de ser 
estos dos municipios de distintas provincias. La 
opinión de otros vecinos apuntará por otros 
derroteros y algunos no tendrán inconveniente 
en señalar que, al existir también intereses en 
ambas posturas, el cambio de provincialidad es 
la meta buscada por alguno de los interesados

razones y acontecimientos, exista a I 
de que, unos a otros, se acusan 
personales que no aparecen en ,■ 
oficiales cruzados por una y otra p :. |

LAS RAZONES í
DEL “NO” I

»
Consejo de Ministros.

Murillo, ahora en decadencia, podría tener un yran futuro yanaderb y turístico.

■W

La historia de este intento da .
verano pasado. La
obra personal de don AnWni . 
convenciendo a un gran nutne 
alarmados por el bajón s”’” .¡Áeiüfi 
Pero, después de las pringas -
-el gobernador Trillo enzawi
“por mí, luz verde - w” 
divisiones. A la cabeza deSos q ¡,](,jide,„^ 
carribio se sitúa, especialmente, 
Ramón Añaños, agricultor y alcalde p.
últimos diez años. , -nunai ''^ocor,

El 23 de noviernbre pasajo- d
municipal extraordinaria se ¡A
Los 1res concejales votaron a , g]?» Antonio 

de municipios y el alcalde en gjtoona su p 
febrero apareció este acuert
Oficial de la Provincia y uHíf j^copro
abría el preceptivo plazo d .Mo es ui 
presentar reclamaciones y ® y toda
petición de fusión había Lnos y 
5ía con la fima de UM »«*/,-8»de Muri 
mucho en figurar en el exp mayor

Pi—encor.t<f^ en une 
manifestaban completan^ñ

¿as razones argüidas po’i^'a'Us ir 
tres: los firmantes no ,pjflaBá'Stioc 
Murillo se anexionaba a tai
capital del municipio W prol
en MuriUo. Además. «WL a 
hipotético municipio Si ’ “P
kilómetros de distancia, lo^ fílud^jíá' 

todos los servicios <KnSA*’’í*’Íí dÍ“\' perdería incluso su Ayuu i 5®f
Secretario y cuartehUo de U 
Añadía el escrito que la 
Murillo podría venir mM hectan
de agrupar algunos de ®®* . jp „ í''®®’ 

poco in U línea de lo 1“' ’ ^,W>les ho 
necesidad. . 4- aleí*®!^^

Dentro del plazo d J*^e¿®ce8aric 
1 "®y no ti

1. —■ UlUJ 
’’gente nià 

litó ’ ’’°® acó

>s sen;if

tísis
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autoridades de Huesca, el interés

I* Medente de la Diputación provincial,' don 
''®cinaarioii^jg Gómez de las Roces, expresó también 

Rímente su postura contraria a la inserción 
■ durillo en Huesca. Sin embargo, por parte 

MeB I» «uto™******. *** Huesca el interé^r la 
feto k lición de fuaon es grande. El expediente, 

’ sobre Ï Tel <1“® «í"*"  infero™" t«»to 
entales • aatgeión y vanos de sus servicios como el 
ación nS abierto, aunque quizás por

* ^contra. 5 fcriiente de alcalde,
.«lo en el su postura mientras atiende, con 

• ..háneaffltr’P® hombres, la magnífica vaquería 
copropietario.

** pico metido en la provincia_
/ y influencia administrativa y
1° lobería depender de Huesca. La
u>nte el*©*»durillo, que en los últimos años ha

45,’Xl ® mayor parte de sus habitantes, hasta 
nconWtWÍj co unos 190 de los que la mayoría 

miyor y sin los más elementales 
” nníibSilífi ’ aconsejó entrar en contacto con 

Riglos que han hecho ya la fusión 
f te y nan notado enseguida las
**** nÚclci^Uén problema estaría en saber si la 

a tnáí% 7® nuestro municipio con aquel 
*^’^acía .Muriljo, y lo cierto

Í¡í ayuntamiento (Te Las
í micnh’’acuerda que la cápitalidad 

1* De esta forma recuperaríamos gran
* íón *1l’Ira ®®ÍNicios que hemos ido perdiendo.

fusión, se concentrarían I
□ de terrenos, hoy casi

de í*®®’ pero muy aptos para la
-lie Y* ’■epoblación forestal, dos medidas

tJ'l f P^® Añadiendo a
de >1*1^***^'^ °’’*ento del turismo y previos los 
® esta zona podría cobrar

hoy no tiene.

el que tienen que infohnar tanto la

“n» quinta p K" 
'1 ®1 sccretaM 
f ahora ni^ 
f podrían se

re tiempo.

existen. Ahí 
ira de Agúá 
rio de St a.

i hablan los dos
[“JEFES DE FILA

miento doed'

'icios bási „ 
>blaciónen( Hablamos con don. Ramón Añaños, alcalde

I Murillo.a bandera,-.------- , . ,
I fusión. S^-Para solucionar nuestros problem^ que 
°rtan a nuiitJ reales, vería mucho más lóríco un intento 
; promoví fusión con Santa Eulalia de Gállego que está 
efe de fila s dentro de lo que es nuestro término. De las 
‘te a una de »0 hectáreas de utilidad pública que tiene 

rillo, 5.000 están más abajo de Santa Eulalia, 
forma que nuestro término linda con los de 

^l'o losMalloslea y Valpalmas. No vemos la necesidad de 
unbiar de provincia y si fuera preciso 

ier tipo de contacto con Las Peñas de 
s hay fórmulas como las que ha sugerido el 

ricas y poderfiMÍdente de la Diputación, mucho más 
habría nina r eas: una mancomunidad interprovincial 

as la fus^íí ese servicio sin necesidad de fusionarse o 
añado residmundo la fusión para más adelante, si ésta se 
vería a contarla conveniente posteriormente.
lonaron yc(a-¿Sería más lógico que Murillo dependiera 

desaparecewHuesca y no de Zaragoza?
objetivamentl-No es esa la cuestióix Pero nosotros 
n en el senwpre hemos dependido más de Zaragoza, a 
transcribifcmie se han ido muchos hijos del pueblo y a 
los con .^nde tenemos que ir siempre que necesitamos 
ebajo de todba importante. Realmente son tres cuartos de

mas.

♦ al fondo, la AUSENCIA DE
SERVICIOS MAS ELEMENTALES ES 
CAUSA DEL DEBATE

LOS 
LA

♦ LA DIPUTACION ZARAGOZANA, CONTRARIA, LAS 
AUTORIDADES OSCENSES,PARTIDARIAS

♦ los vecinos creen ver razones no
CONFESADAS EN 
DEBATIDAS.

exista la úpPI¡ 
icusan de int' 
>n en loSjC^ 
otra parte;

LAS DOS POSTURAS

AMAflONU

San Salvador, símbolo de un esplendor 
medieval que no ha podido adaptarse 
a las nuevas fuentes de riqueza

Don J. Antonio Lafuente: "Voté sí por
que eso revitalizaría al pueblo en el que 
queremos seguir viviendo"

Don Antonio Gállegot "La fusión no 
traería sino beneficios para todos"

‘squeno'Ç 
nte, el alea»*»

o data al rno» 
iva prácticíf 
tdnio Gállego 
úmero de « 
frido por MI 
s eestioneV'i 
aeroa les cor

r alcalde durai fíamón Añanos, alcalde: "No lo 
veo conveniente para Murillo" 

sado, eti un»

Mi

—Hay quien dice que una fusión entre 
municipios (fe dos provincias es poco menos 
que irnposible desde el punto de vista legal.

—No estoy de acuerdo. Hay un precedente, 
un caso idéntico en Alar del Rey (Palencia) al 
que el Consejo de Ministros aprobó se fusionase 
un pueblo de Burgos, San Quirce de 

• Riopisueiga. En el decreto aparecido en el 
B.O.E., firmado por el Jefe del Estado, se dice 
que ‘ la circunstancia de que los municipios 
sean de distintas jurisdicciones provinciales'no 
constituye obstáculo legal alguno, conforme 
con lo establecido en los artículos 205 de la 
Ley de Régimen Local y 74 del Reglamento de 
Poblaciones y Demarcación Territorial de las 
entidades locales”. Es un caso de febrero de 
1973.

—La Diputación de Zaragoza propone una 
Mancomunidad, no la fusión. ¿Qué le parece?

—No es lo mismo, porque el Estado prima a 
los municipios fusionados y no a los 
mancomunados; así cpie perderíamos la 
oportunidad de que se nos (fiera un millón 
trescientas mil pesetas, que buena falta hacen 
para pavimentar el pueblo. Y por otra parte, la 
m an co muoid a(] dependería ae dos 
administraciones provinciales, lo que supone un' 
gran problema. Además si .se prevé la 
po.sibilidad de una fusión posterior, ¿para qué 
vamos a andar con probatinas?

ENCUESTA

La opinión del pueblo se ha medido en varias 
ocasiones. Primero con los escritos a favor y en 
contra —“en el nuestro, dice el señor Gállego, 
sólo firmaba una persona de cada famifia, 
mientras que en el otro, firmaron varias 
personas por cada familia y así se consiguieron 
unas cuarenta y tantas firmas”— y en la reunión 
mantenida el día de Viernes Santo último, a la 
que no acudió el alcalde, ni los más 
caracterizados partidarios del no. Los del sí 
afirman estar en mayoría absoluta, mientras 
que los del no señalan un empate en la opinión.

. Hablamos con varias personas en la calle, en 
sus casas.

—Eso de que MuriMo iba a ser capital para el 
municipio fusionado habría que verlo. Porque, 
si se hace la fusión, el gobernador civil de 
Huesca dirá a dónde tenemos que pertenecer. Y 
lo poco que tenemos, el cuartelillo y lo demás, 
desaparecerán, señala un agricultor.

—Yo le digo que nacimos en Zaragoza y en 
Zaragoza queremos morir, estalla una señora.

—Me considero imparcial y creo ver intereses 
en algunas personas de las dos partes. En unos 
porque creo que pasar a Huesca les beneficiaría 
en cuanto a créditos y pastor para la ganadería 
que, por distintas razones, Ies resultan más 
fáciles de obtener en Huesca; y a otros porque 
si vamos a Huesca nos van a llover impuestos 
más que ahora en Zaragoza, afirma un vecino.

—Yo soy concejal, voté a favor de la fusión 
—contesta don José Antonio Lafuente— y 
considero que es positivo, pero no por intereses 
particulares sino del pueblo en general. Es 
cierto que a algunos les pueden asustar los 
impuestos, porque lo que pasa en Murillo es que

Un sitio ideal para vivir y descansar en el 
que está casi todo por hacer. Hasa ahorá' 
nadie ha querido vender las tierras lin
dantes con él pueblo. 

a^nas contribuciones llegan .'con bastantes! 
años de retraso. Yo soy montador eléctrico y se 
me ha exigido el carnet este año, cuando en 
Zaragoza ya se*  lleva años exigiendo. La 
proximidad de Huesca hace también que los 
impuestos se recauden en cuanto son 
aprobados, no conio aquí. Porio demás, soy 
joven, estoy casado y quisiera vivir siempre

Scientes vamos a tener para 
vivir? La fusión, manteniendo la capitalidad, 
revitalizará a Murillo.

—Los que defienden que todo siga igual 
tampoco dan un paso para que esto mejore y 
así está el caso de los que no quieren vender 
tierras del pueblo en las que se pensaba construir 
una gran cantidad de chalets para veraneantes, 
afirma otró vecino.

—Yo lo que veo es que los concejales que 
han votadp que sí, son los elegidos y que el 
alcalde, que votó que no, no ha sido elegido por 
los vecinos, arguye uno de los partidarios del sí, 
naturalmente.

Así están las cosas - Todo el mundo afirma, 
de palabra y hasta por escrito, que no está 
movido por intereses particulares, que le mueve 
el pueblo, mientras el pueblo está dividido en 
dos. Parece que las autoridades zaragozanas van 
a estar rotundamente en contra, mientras en 
Huesca algunos desean fervientemente la fusión. 
Sería quizás positivo un diálogo abierto sin 
reservas, en el que el pueblo, que tampoco son 
tantos, pudiera analizar las razones existentes 
de ambos lados, tanto las que se manejan corito 
las que se sospechan. Aunque éstas no sean 
ciertas.
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A
UNQUE 1 o s metereólogos 
nos han anunciado una Pri
mavera catastrófica, lo cier

to es que se acerca irremisible
mente el buen tiempo, si es que 
puede considerarse así al tórrido 
verano que se registra por estos 
lares. De cualquier forma, Zara
goza volverá a ver- sus calles lle
nas de gentes de las más diver
sas procedencias,- que, aprove
chando los meses de buen sol, se 
lanzan carretera adelante para 
conocer este país nuestro.

Tiempo es, pues, de que cen
tremos la atención de nuevo en 
la necesaria potenciación del sec-

stElor Imstití
La "Ruta 1 
del Románico”’ 
ofrece a lo largo 
y ancho de las 
Cinco Villas 
múltiples 
atractilMs 
para el 
turismo

Compromiso y por los monumá 
tos artísticos que posee, entre 1( 
que cabe señalar las tumbas;
Miralpeix y Fabara, Colegiata 
Santa María la Mayor, la

tes; prirnero, por su riqueza J 
gética V piscícola y ñor los aJ 
tivos de la Naturaleza oueql 
cunda la ciudad: segundo, J 
ese Mar de Aragón que nosib™ 
no sólo el baño veraniego, J 
también los deportes náuticos a 
toda época: tercero, por su col 
dición histórica de Ciudad S

de Salamanca, los Poblados llj 
ricos, los castillos* de Maeiiaj 
Mequinenza, el Monasterio J 
Rueda en Escatrón y la Erniil 
de la Virgen de Dos Aguas j 

< Nonaspe. '
En el apartado de las rean; 

ciones que deben ser culminai! 
con urgencia, se apunta el leva

nec(
que

tien

tar albergues y zonas 
acampada en las orillas delMHlJl I HJ 
de Aragón, cuya fínalidad prirr>A>B|lHB||
dial sería la de prestar servi 
a la juventud laboral y rural, 

En el apartado de reconstn 
clones se señala el acondicioii 
miento de amplias zonas verd 
en el Cabezo de Monteagudo, u 
vez reconstruida la Torre de; 
lamanca. Por último, se advie; 
la conveniencia de señalizar

peco

s
umento I 

sin exj 
os que 
ra la caj 
turístici 
ciudad c

ja no hac

El Moncayo uno de los más bellos parajes de nuestra geografía que, 
újcomprensiblemente/iadie se ha preocupado de promocionar turís
ticamente

____,         ín lo quezaragozan
tor turístico zaragozano, que, a 
juicio de muchos, posee más 
atractivos a los que asirse de cara 
al desarrollo durante la época 
veraniega, que en pleno invierno.

La preocupación por este tema 
no es n u e V a, lógicamente, en 
nuestra provincia, y prueba de 
ello es ese interesante estudio 
elaborado en su día por los Con
sejos Económico-Sociales Sindi
cales de las comarcas de Caspe, 
Ejea de los Caballeros, Daroca, 
Tarazona, Calatayud y Borja, es
tudio que recoge con detalle las 
necesidades que en el sector tu-
rístico 
una de

Vale 
mente

tienen planteadas cada 
tales comarcas.
la pena leerlo detenida- 

y que «quien correspon
da» tome en consideración las 
conclusiones a que se llega en el 
mismo, referidas, en este caso, 
al fomento de los atractivos tu
rísticos de esas comarcas. Haga
mos aquí un inciso para decir 
que sería un buen logro que la 
ponencia correspondiente del IV 
Plan de Desarrollo, mediante la 
instauración de los canales polí
tico-económicos necesarios, pro
picie los objetivos de desarrollo 
turístico apuntados en el estudio 
en cuestión.

LA PROMOCION DE CASPE

Vamo.s a recoger separadamen
te las conclusiones que en este 
tema ha anuntado el Consejo 
Económico-Social Sindical de ca
da comarca.

Comencemos por Caspe, para 
la Que se pide una relevancia es
pecial dentro de la promoción 
turística de la región aragonesa, 
en virtud'de las razones siguien

EJ Cons<

ma impor 
Barca, cor 
liversas z(

1- j 1 t-i -111 ^nsiderac nombres de los pueblos y a" ¡qc ejemo 
sos detalles de localización

El apartado dedicado a la 
marca de Ejea de los Caballé 
se inicia haciendo constar el 
terés que existe por tener 
completo mapa de la zona, e 
que constaran los puntos ta 
ticos y las necesidades actu 
en orden a facilitar la 
ción de los mismos.

Simultáneamente con esta 
bor y con la de llevar a cau 
señalización de todos los cr 
de carretera que conduzcan a 
zonas turísticas, habría que 
var a cabo una restauración 
los monumentos histórico-at
ticos, y un acondicionamiento 
tal de la estanca de El Bolas, 
del pantano de San Bartoi
para su aprovechamiento
playas.

el paú
* AKAOOMU

gráfica, así como los de aquel 
monumentos históricos o ar 
ticos y aquellos servicios públi 
de que disponga la comarca.

UN MAPA TURISTICO PAR 
EJEA

,,Albarr^' 
«jectosdig 
dos en una I 
tieearaflo^

un aspecto
fri V» O »*az^/^mPn33^ fîS^«

Ya en un aojjwiv» h'—, 
cultural, se ha recomendad 
investigación de los archivo 
cales por cuenta de investit 
res de solvencia, para «resja 
todo el pasado histórico 
núcleos de población 
en esta comarca, a fin de 
rar el conocimiento de la his
de esta zona.

DAROCA, MONUMENTAL 
Y ARTISTICA

E? una tremenda incong>^^j 
que Daroca, ciudad declara"^ 1
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necesidades
que en tal
sentido

Las

comarcas de

■’dueza ci¿ 
los atrai

•za Que;;, 
'gundo. 
^0 nosibiii¡ 
^tííego, sij 
náuticos j 
t’Ot' su COI 
Ciudad ái

s rnonume 
ee, entre ii 
' tumbas, 
Colegiata, 
or, la Tor 
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Sintetizados en su exposición, 
la promoción de Daroca se basa 
en los puntos siguienjes: prime
ro, desplegar una intensa y cons
tante campaña publicitaria, enal
tecedora de los atractivos de la 
comarca, colaborando para ello 
todos los organismos locales con 
la Junta de Iniciativas y Turismo; 
çegundo, apoyar el desarrollo del 
turismo en esta región, en la po
tenciación de* la ruta Daroca-Al- ’ 
barracín-Teruel, donde una exhu- 
berante Naturaleza se da la mano 
coii monumentos artísticos e his
tóricos; tercero, crear una colo
nia veraniega en la zona de pi
nares, dotada de cuantos servi
cios públicos sean precisos, para 
atraer a los residentes en Zara- 
goza-ciudad, distante de este pun
to tan sólo ochenta kilómetros, 
por lo que esta zona podría con
vertirse en el «pulmón» de la ca
pital de la provincia; y cuarto 
promover un estudio de las posi
bilidades qué como foco turístico 

encierran ía laguna de Gallocanta 
y las cuevas de Aguallueve 
Anento.

en

TARAZONA Y SU «MISION 
COLECTIVA»

De «misión colectiva» para 
dos sus habitantes se califica 

to
en

Tarazona el esfuerzo que debe 
desplegarse . en el terreno turís
tico, cuya dirección se encomien
da al Centro de Iniciativas y Tu
rismo, con el que deben^, colabo
rar Presidencia del Gobierno, Mi
nisterio de Información y Turis
mo, Diputación Provincial y Go
bierno Civil, colaboraciones que 
canalizarán el C.I.T. comarcal y 
los distintos ayuntamientos.

En otro orden.de cosas, y ello 
es fundamental para una zona 
que se está despoblando, se re
comienda ía creación de colonias 
residenciales .en el Moncayo, con 
el propósito de lograr el asenta
miento permanente de familias 
venidas de otros lugares.

Para eljo debe culminarse la 
ordenación del territorio y la 
consecución de la infraestructura 
de servicios públicos de agua, 
electricidad y saneamiento. Al 
mismo tiempo, se insta al Minis
terio de Información y Turismo 
a establecer en el Monasterio de 
yeruela el punto de apoyo de la 
promoción de una zona que tan
to nos dice no sólo por sus be
llezas naturales, sino también por 
su significación histórico-cultural.

LAS RUTAS DE CALATA YUD 
Y BORJA

Para su desarrollo en este mis
mo aspecto, Calatayud centra sus 
pretensiones de urgencia en pro- 
mocionar debidamente la Ruta 
Nacional del Císter y del Mudé- 
jar y las rutas comarcales de La 
Cañada, Los Luna, Vicos, río Pe
rejiles, río Manubles, Virgen de 
la Sierra, río Mesa y Laguna de 
Gallocanta.

Aparte de una adecuada seña
lización de cada una de estas ru
tas, hay que mantener siempre 
en óptimas condiciones las vías 
comarcales de Alhama-Monaste- 
rio de Piedra-Calatayud y las del 
Císter, y construir asimi.smo una 
cómoda vía de acceso al Cas
tillo de Ayud, por ser un mirador 
excepcional para contemplar toda 
la’ ciudad.

Por lo que se refiere, final
mente, a Borja, esta comarca cen
tra su promoción turística en
atraer visitantes de fines de se
mana y durante la época de ve
rano, para lo cual se precisa la 
estrecha colaboración del vecin
dario de los pueblos de Somon

tano y la Sierra, aparte de mejo
rar la ruta turística que conduce 
al Moncayo, manteniendo en bue
nas condiciones las carreteras 
comarcales que sirven a tales 
efectos, cómo, por ejemplo, la 
que enlaza El Buste con Tara- 
zona.

Suscintamente reseñados,, es
tos son los puntos principales 
que cada comarca zaragozana in
tenta potenciar de cara al desa
rrollo de su turismo, para lo cual 
tendría un carácter definitiva
mente positivo el que fueran re
cogidos de algún modo en las 
directrices que sobre este sector 
dicte el IV Plan de Desarrollo, 
actualmente en elaboración por 
los organismos correspondientes.

José HENRIQUEZ
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ff /os Estados Unidos es e/ primera de 

abri/, a/go parecido a/ 28 de 
diciembre entre /os españo/es, quienes /o 

//amah de un modo menos crue/: e/ día de 
"/os inocentes", tai vez por estar iigado a 
/a tradición re/igiosa. En todo caso /as 
bromas de un país y de/ otro son 
parecidas. Se trata de confundir a /os 
am^os con "fa/sas verdades". Como /ps 
fa/sas verdades no pueden existir y /a 
expresión misma es un contrasentido, ei 
que /as acepta es un ingenuo. En América 
dicen más: un tonto.

Este año han participado en /a broma 
a/gunas revistas, entre e/ias una de 
so/vencia mayor: Sci^tific American". 
Se decía en e//a, nada menos, que han 
sido hechos a/gunos descubrimimtos 
sensaciona/es. Un error en /a teoría de /a 
relatividad de Einstein, un motor que 
funciona con energía psicedé/ica y una 
página hallada entre los vie/os libros de 
notas de Leonardo da Vinci llamados 
Códices Madrileños, ^ún la cual se 
usaban ya /os retretes inodoros, con agua 
corriente (como /os lílí.C. de hoy) hace 
quinientos años, en p/eno Renacimiento.

La revista de ciencias recibió muchas 
ñamadas te/efónicas y cartas y contestaba 
invariab/emente que vo/vieran a /eer e/ 
artícu/o y descubrían que el autor era 
Martín Gardner, a quien /a revista "Time" 
//ama e/ príncipe payaso de /as ciencias. 
Sin embargo es un payasj serio, Gardner.. 
Es decir que ha hecho contribuciones a 
/as ciencias y —cosa rara— a /as /etras. 
Porque escribe también amena /iteratura. 
De /as ciencias poco podemos decir en 
estas co/umnas que interese a /a masa 
/ectora. Yo tampoco puedo aitrar en ei 
mundo de /as a/tas matemáticas. Pero nos 
basta con saber que Martin Gardner es e/ 
autor de/ /ibro más conocido sobre'/a 
teoría de /a relatividad de Einstein cuyos 
misterios hace accesibles al público.

El libro se titula en inglés de un modo 
elocuente: "Relativity for the Million". Y 
es e/ mejor de /os que se han escrito sobre 
ese tema abstruso y /ominoso. Porque 
Einstein es/as dos cosas a /a vez.

A Gardner /e gustan /as bromas serias. 
Y parece, haber sa/vado (único caso, 

además de/ de mi admirado amigo C.P. 
Snow), sin pe/igro mayor, e/ abismo que 
separa /as /etras "puras" de /as puras 
ciencias. Por cierto que tiene Gardner una 
edición anotada de "A/icia en e/ país de 
/as Maravi//as" desde e/ punto de vista de 
un ajedrecista genial y de un no menos 
brillante matemático (sin olvidar la 
dimensión poética) que ha vendido 
millones de ejemplares.

Parece que lo mismo que en su tiempo 
el autor ae "Alicia" Lewis Carro/I, el 
bromista Martin Gardner no gusta hoy de 
la publicidad. Desde hace muchos años ha 
tenido que dedicar gran parte de su 
actividad a evitar su aparición en las salas 
de conferencias, en las inauguraciones 
universitarias y sobre todo en la TV. Lo 
ha conseguido sólo relativamente, porque 
/as argucias de los hombres que se dedican 
a la caza de celebridades son increíbles. Y 
a veces cobran su pieza.

Por cierto que la- cabeza de Gardner se 
parece a la de Picasso: frente despejada 
(escasa de pelo) ojos grandes y de una 
fijeza vidente o al menos de maníaco de 
las artes visuales, nariz tgruesa, óvalo 
craneal negroide aunque Gardner parece 
rubio (tiene el pelo ya blanco) y, en 
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hará sinogenera/, persona/idad quieta 
exteriormente, y muy agitada en /os 
/aberintos de /a mente /ógica.

En eso como en todo hay sorpresas y a 
veces mi/agros rarísimos, especia/mente 
como decía, para ios que no sabemos 
matemáticas. En este caso se trata de un 
supuesto /Jr. /íáatrix (figura inventada por 
Gardner) experto en á/gebra superior 

""quien dice que /a cifra correspondiente a 
/a mi/ionésima de "pi" es ei 5. Como 
saben todos /os que han hecho 
bachi/Zerato, e/ signo griego "pi" es 
número irraciona/ para mferirse a 
re/ación de /a circunferencia con 

e/ 
un 
/a 
su

diámetro. Pues bien, eso que p/antea e/ 
fantástico doctor illatrix como una broma 
ha resu/tado ser cierto según /os 
profesores de ciencias de Stanford 
University. E/ número que da un 
computador "programado" para esa c/ase 
de investigación es e/ 5. Es decir que /as 
bromas, a veces, son serias con seriedad 
de integra/es y diferencia/es nada menos.

En fin, que ios sabios, ocasiona/mente 
se divierten. También Ramón y Ca¡a/ se 
divertía con /as neuronas según nos han 
dicho. ¿Por qué no?. Los sabios que 
/uegan a /os tontos hacen a veces grandes 
descubrimientos.

Ya es sabido que muchos de esos 
descubrimientos se han hecho ¡ugando, 
como, por e/emp/o, /os de Edison en su 
sótano y /os de /os e^osos Curie. Y en 
España /saac Pera/ y La Cianea y en 
Portuga/ e/ famoso Pedro fíunes con su 
"nonium" o nonio, /^o hay que tomar/as 
bromas demasiado en broma porque 
detrás de e//as puede haber como digo un. 
tesoro. Con /a condición de que e/ 
bromista sea hombre de ta/ento genuino 
en ciencias o en artes visua/es.

E/ tonto en /as /etras no 
exhibir su tontería, en broma o en serio. 
En /o que se refiere a /as ciencias yo 
recuerdo haber visto una encic/opedia de 
aberraciones en ing/és y en e//a una 
especie de anc/a de sa/vación para /os 
tontos. Entre /os que padecen 
aberraciones hay uno //amado "scientif 
morón", es decir tonto con ta/ento para 
/as ciencias.

En una proporción no demasiado 
acusada todos hemos conocido a/guno.

En fin, que ei primero de abri/ /a 

Tomen buena nota, señores. Don Femando Susín Hernández, 
en el acto de imposición de la Medalla de Oro de la ciudad, 
dijo: “Si se adopta mi anteproyecto —referente a los riegos de 

Huesca—, proporcionaría una dotación anual, no sólo a 300.000 
Has. sino también a las 73.800 correspondientes a los canales de 
Huesca y Monegrillo, totalizando en 373.000 Has. Al canal de 
Huesca le di ese nombre porque tenía el objetivo final de regar su 
Hoya...” Y luego, los catalanes hablan de que es preciso hacer el 
Trasvase, cuando los regadíos de Aragón son los más baratos de 
España. Lo que hace falta es que se ejecuten; solamente eso. Lo 
demás vendrá por añadidura.

DIAS pasados se reunió en esta ciudad el pleno de la ponencia 
del Consejo Económico Sindical Interprovincial del Ebro 
Ferrocarril Canfranc. Durante la sesión, el presidente de la misma, 

don Juan Lacasa Lacasa, hizo ^na exposición del tema “el 
ferrocarril de Canfranc”. Se habló largamente de las gestiones que 
se habían realizado en este sentido, pasándose seguidamente al 
estudio y discusión de las mismas. Tenemos esperanzas de que se

tontería puede ser sabia sin necesidad di 
ser aberrante. Es una venta/a que lo¡ 
tontos //evan a /os sabios porque b 
sabiduría no puede ser boba. Aunque 
bien pensando, cuando se dan payasos 
príncipes de /as matemáticas como (lame 
"Time" a fídartin Gardner, e/privi/egio del 
sabio es mayor que ese a/que se re fiere le 
terrib/e encic/opedia. ¿Verdad?. (AlAl.
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¡S, sí: en esta ocasión, del 
iicho al hecho ha sido corto 
(1 trecho. Para contestarme 
({gunta «¿cómo pienso?» que 
te a mí mismo en un recien- 
sulo, me vinieron de perilla 
site días pasados en Teruel 
¡incia. La bronca y fascinante 
óa de aquella tierra ofrece 
i la visita, soledad y silencios 
nantes, (aunque esa sonori- 

percibe el forastero cul- 
observador, es reflejo de lo 
s suerra en los adentros a 
t la habitan. Veinte días de 
ara y no di con lo que bus- 
(¡uizá, en aquella naturaleza, 
abre de la gran ciudad que 
¡atarla se le ciegan los ojos 
:ta luz y el alma se le pone 
slremecimiento enredándole 
altad de pensar. Así que he 
¡ado en mi romántico intento, 
de vuelta al hogar, vuelvo a 
atarme: «¿Cómo pienso?», 
me he recorrido pueblos se- 
srtos, algunos>'en„ crecimien- 
ianoy humano, crestas, alti- 
des, páramos, vegas, y tam- 
Íí hecho estadías en la capi- 
36 vi en precavida marcha 
le desarrollo. Precavida digo, 
clos pasos que se dan ade
la empiezan a resonar. Y eso 
5 que mandan, mandan.

José María . '
HERNANDEZ PARDOS j

que mandan acostumbran 
uso de la interjección 

íDiiliar ¡chitón! En los luga- 
Ï podríamos llamar de des
lía y éxodo, el ¡chito! pulula 
Sdancia mosquitera. Por eso. 
Ose habla en voz‘alta —de 
de toros, de guiñóte, de la 
^del «cherif» que protago- 
! serial televisivo «La ley del 
or», de...—, o a la chitaca- 
ieuando el diálogo pretende^ 
on los terrenos acotados a la 

“i de opinión y de expresión, 
^quel país, vientre de ri- 
íerales y matriz de ríos cau- 
jemeje su dormir acurru- 
*®jo las heráldicas recotda- 
de pasadas grandezas, de 
’se tomaba a los reyes jura- 
oon el «cada de nosotros 

Wo como Vos V todos jun- 
’s que Vos». Casi toda la 
•ormica que dan sus minas

y casi toda el agua que dan sus 
ríos, se la llevan los expoliadores. 
Pero... ¡chitón! ¿Chitón? Una ju
ventud se está poniendo en pie sin 
respeto a los blasones, vitalizando 
su voluntad de ser, enderezando 
su espíritu y afinando la garganta 
y la voz para anunciar albores.

Escribiendo lo qqe estoy es
cribiendo tengo la sensación 
de que empiezo a pensar de 

veras y de que los pensamientos 
me saltan del caletre a la estilo
gráfica pidiéndome los eche a las 
cuartillas. Posiblemente esto que 
me está ocurriendo se debe a lo 
que veo y oigo en mis paseos ma
ñaneros por la periferia de la ciu
dad. Buenas lecciones de ecología 
las que me doy en estas paseatas, 
y si analfabeto en tecnocracia de 
planificaciones y estructuraciones 
económico-urbano-sociales, me son-, 
roja presenciar el espectáculo vi
tal de esos sectores «terciarios» de 
la sociedad, convertidos poco más 
que en una categoría residual. To
dos Jos que allí viven —y habría-

mos de sacarle punta al verbo vi
vir— son inmigrantes, la mayoría 
de la otra España. Los empujó a 
Barcelona la desesperanza. Gran 
parte de esas migraciones proce
den del campo y de las pequeñas 
poblaciones. Sí, de acuerdo: Los 
éxodos multitudinarios constituyen 
problemas de angustiosa preocu
pación en el mundo de sólida for
mación humanística. Pero en el 
mundo de los negocios especulati
vos... ¿Cómo se vive en esas colo
nias suburbanas que se han forma
do espontáneamente —espontanei- 
ded «protegida» por los usureros 
y los ganancieros fuera de la ley—, 
cuando todas ellas carecen’ casi por 
completo de servicios urbanos, y 
de añadidura son las que hacen de 
choque, o de parachoques, en las 
situaciones conflictivas del traba
jo. las últimas en ser contratadas 
y las primeras en ser despedidas?

La muier de la fotografía que 
ilustra la charla, vestida de 

I negro, sentada en silla de 
enea, el coiín haciendo puente del

enfaldo a la puerta cerrada, está 
tejiendo una maravilla con la gra
cia de sus dedos rebrincando por 
entre la emperchada bandada de 
palitroquillos. Por esa, calle, por 
delante de esas paredes de piedra, 
de esos portalones, corrieron cinco 
años de mi niñez. Iglesuela del Cid. 
Rodrigo Díaz de Vivar, a caballo 
de «Babieca», la lanza en el ristre t 
V seguido de sus castellanos, pasa- ’ 
ría de reconquista por allí, v tanto 
le encantaría el poblezuelo, y tan > 
bien lo acogerían los moradores, “ 
que al diminutivo del nombre le 
añadió la sonorosa eufonía de su 
mote de aventura y de guerra. Me 
parecía estar retornando al pasa
do, a mi pasado. Quizá la anciana c 
que tenía enfrente, tan ensimisma- - 
da en su quehacer, no existiría en
tonces. Volvió a nosotros la mira- y ¿ 
da’ Era, la suya, una vejez bonita, 2 
empapada de nobleza. Sonrió. Cn- 2 
gí su mano y, en su cuenco, res- 
tregüé la mía. Fue un restriego 
emocional. Reviví lo vivido en 
aquel tiempo rem(|to. Mis padres, 
mi hermanilla muerta, la escuela 
adosada a las paredes del viejo ce
menterio, el correr de los mozos 
burlando las acometidas del toro 
ensogado, la barranquera a la que 
se asoma el Portal de San Pablo, 
la torre del homenaje del gótico 
castillo en derrumbe... ¿Cualquie
ra tiempo pasado fue mejor? No 
sé, no sé. Pero en este instante al 
que llego con la pluma, me parece 
sentir la misma felicidad que aque
lla abuelita sentía en la calle soli
taria, haciendo encaje de bolillos. 
La felicidad que no siento en mis 
rondas mañanerás por las perifé
ricas «càflambas» de esta babiló
nica Barcelona, viendo y oyendo 
cómo viven las gentes que en ellas ■ 
se amontonan. Pero ahí está pre
cisamente la ciencia de los .hechos.

iran con^ actualmente Tiay estudios muy 
npleto», J- X . _ ------ -------
(tifie»”

SCA ► sueno, silencio y soledad

í^nio de otros organismos que 
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icioitóW**^ ’ Wspano-francés. Crepmos que, 
igraciadi^^j Mo siempre las razones de tipoloo lazA/’ivo

-, j ? ®ste sentido. Ambos gobiernos ántoKW™»- s . .
lítico

necesidad:'existente. El mito de
''®alidad. Esperemos que en esta 

inión W ® hayan llegado a soluciones, 
nchision^j' actitudes ante el futuro,

imprese'** , ripios d« si<rln snliicinnar de una

• r»
amo

’•Idos de actitudes ante el futuro.
'’^'pios de siglo, solucionar de una 

^'"•estros transportes terrestres. El 
’•por ello.

La

xncjn® •
►orales^' P

país
* aracmncs

¡ '^n la -que se organizaban los 
de Filosofía y Letras y de 

¡1^ todos los^martes y jueves 
, Por lo visto^fe'gran cantidad 

’’’i. ha incrementado todos los.

servicios a la juventud y entre ellos, claro está, el de discotecas. 
¿Qué clase de actividad universitaria eran aquellos bailes? 
Lanzamos al aire esta pregunta y que la recoja aquel a “quien 
corresponda”. Y, aprovechando la oportunidad del tema, nos 
permitimos preguntar: ¿Cuándo se va a hacer la Casa de la 
Cultura? Verdaderamente, creo que nos está haciendo mucha falta.

Algunos me preguntan por la razón —difícil razón— de la 
supervivencia de esta sección. Recuerdan no sin pesar, todos 
aquellos intentos que de una forma más o menos semejante, se 

hicieron en un plano meramente informativo. Todos ellos fueron 
abortados, nada más nacer. Se supone que por “subversivos*”, así, 
entre comillas, que es como mejor queda. Les extraña también que, 
hasta la fecha, rtadie (ahora ya casi nadie) so haya metido conmigo. 
Evidentemente sus razones tendrán cuando esto les llama tanto la 
atención. No obstante lo anterior, algíin que otro ciudadano 
oscense, se afana por echar por tierra esta sección de 
ARAGON/exprés; esas raras “avis”, que se creen émulos de Ramón

Sender, están acostumbrados a hacer cacicadas; en Huesça, claro.

íf^í-

Pero, tal vez no conocen la filosofía de la voluntariedad de la 
cacicada. La cacicada solamente se produce cuando el receptor de 
la misma, con pleno conocimiento de causa, la acepta. En otras 
palabras, hay que bajárselos antes. Y, naturalmente, yo no voy a. 
hacerlo. Tampoco me asustan sus propósitos de llevarme a los 
Tribunales.' S^uramente tenía razón mi abuelo al decir que la 
verdad ofende. Lo siento por los ofendidos, pero como dijo Jesús: 
“Sólo la verdad nos hará libres’’. Amén.

Hace unos días, se celebró la conmemoración de la gesta de
Alcubierre, en la línea de pequeños montes que separan las dos 

provincias hermanas de Huesca y Zaragoza. La sangre de nuestros 
muertos regó en cruentas escaramuzas de la guerra en la bicha por 
la defensa de la inmortal ciudad de Zaragoza. Sesenta jóvenes 
falangistas aragoneses ■ murieron en este secarral, ^trimonio de 
insectos y lagartijas. Mis camaradas cayeron por una España mejor. 
Hágase esa España, no la España del capitalismo burgués, 
decimonónico actual.
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Aragón
A MI MANERA

Por Sergio
ZAPATERIA G.

ALCAÑIZ

Se presentó con gran
éxito la Coral «Alcañiz»

Estupenda fue, el pasado domingo, la preserítación del grupo juvenil 
de 40. alcañizanos que forman la Coral "Alcañiz", Agrupación musical que 
promoción JUVAL, esto es, la juventud alcañizana organizada, que ya 
tiene prestigio en la ciudad.

El cine Roch fué el digno marco, y el público rebosante aplaudió con 
entusiasmo, quedando admirado de la actuación de esta Coral que ha 
inaug’urado una etapa de cultura musical muy necesaria y formative.

El repertorio tuvodignidad y la interpretación resultó magistral, bajo la 
dirección de Jesús Ponz, alcañizano entusiasta y competente. Las obras 
fueron las siguientes; Gaudeamus Igitur, himno universitario popular. 
Nobody Knows, negro espiritual, Oindirin Dindirin, villanesca anónima- 
del siglo XVI, ¡No Tardes Tom!, canto de plantac¡ón. Prado Verde y 
Flor¡do, mag¡stral de Guerrero,, Mas Vale Trocar, villanesca de Juan del 
Encina^ Alleluia del "Mesías", de Handel, Adios Digamos Todos, canción 
popular escocesa.

Muchas enhorabuenas recibieron los componentes de la nueva Coral 
"Alcañiz", especialmente su director, que ha sido recibida en la ciudad 
con auténtico y encendido entusiasmo. Su porvenir se presenta lisonjero, 
ademásde la formación cultural que representa.

ASOCIACION "EL CACHIRULO"

Sigue pujante la agrupación cachirulera de Alcañiz, en cuya última 
cena dedicó un homenaje a don’Felipe Maland ía Calvo, jotero de 82 años, 
que sigue en la brecha de su entusiasmo enseñando a la juventud a cantar 
la jota.

Tanto en la cena como en el fin de fiesta hubo la alegría de siempre, y 
rondalla, bailadores y cantadores fueron ovacionados. "El Cachirulo" de 
Alcañiz vive en permanente actividad de compañerismo y de amor a lo 
nuestro

SEMANA CULTURAL ARAGONESA

.Para los dias 28 hasta el 3 de Mayo, el grupo JUVAL ha programado la 
celebración en Alcañiz de una Semana Cultural Aragonesa. Entre los 
diversos actos figura la actuación de J.A. Labordeta, José Juan Chicón, 
Eloy Fernández Clemente, La Buhonera, Teatro de la Ribera, Joaqui''' 
Carbonell, Enrique Gastón, Enrique Grillo y Alfonso Zapater. Muy 
interesante va a ser la semana cultural programada por el grupo 
alcañizano JUVAL.

PEÑA TAURINA ALCAÑIZANA

La recién creada peña taurina de Alcañiz va a celebrar su fiesta con un 
programa interesante. Por la noche del próximo día 30 se celebrará un 
acto literario en los salones del Casino Artístico y cena de hermandad. En 
el mismo pronunciará una charla taurina Alfonso Zapater, y será 
presentada la Madrina de la peña que es la bella alcañizana Montserrat 
Mu let Ariño, acompañada de sus damas.

Al día siguióte, primero de Mayo, por la mañana misa en la Plaza de 
Toros, oficiad^aor el padre escolapio Enrique Latorre, con vino español 
y fiesta campera. ¡Bien por la Peña Taurina Alcañizana!

CORRESPONSAL

CALATAYUD
ES CASI SEGURA LA IWSTALACION 
DE UNA GUARDERIA INFANTIL

Que, posiblemente, y con un 
ochéntá por ciento de 
posibilidades, muy pronto habrá 
en Caiatayud una guarderfa 
infantil que abarcará las 
siguientes fases: Cunas para 
ñiños desde dos meses. Maternal, 
hasta dos años. Jardín infantil 
hasta cuatro años y parvularios 
para niños y niñas de cuatro y 
cinco años de donde podrán salir 
preparados para empezar el 
prirnero de Educación General 
Básica. Y todo esto en una

hemos indagado acerca de 
alguno de ellos y nos han dicho 
que, efectivamente, esas obras 
causan algunas molestias pero 
que, como hay que hacerlas y es
en beneficio de todos, 
importancia.

... que, en relación 
decimos antes de las

no le dan

a lo que 
escuelas,

guardería en plan particular 
donde los padres podrán 
lentregar a ella el cuidado de
hijos,, con el máximo 
-garantías.

los 
de

parece ser que Caiatayud contará 
con un grupo de dieciseis 
unidades en el pian de 1975. 
¿Será verdad?

...que esta vida está llena de
contrastes. Que los bilbilitanos, 
en su día, con mucho agrado y 
desinteresadamente, entregamos 
a nuestro ayuntamiento unas 
cantidades que eran necesarias 
para tener unas escuelas, pero...

Pero tengamos un poco de 
paciencia porque el asunto de las 
escuelas va por muy buen 
camino que, al fin y al cabo, es 
lo que nos interesa ¿no?

... que a pesar de las veces que 
hemos insistido, se ve que la cosa 
no tiene remedio. Los coches 
siguen aparcando encima de las 
aceras casi rozando las paredes, y 
el peatón tiene que caminar por 
la calzada. ¿Hasta cuándo?

... que con motivo de la fase 
de saneamiento de la ciudad, los 
vecinos están sufriendo unas 
relativas molestias debido a esos
grandes 
sacan

montones de tierra que 
las excavadoras. Que

... que según las estadísticas, 
Caiatayud, de acuerdo con su 
densidad de población, es la 
segunda ciudad de España que 
mas bares tiene abiertos. Que si 
tenemos en cuenta que ya se ha 
inaugurado uno y que en fechas 
muy próximas van a inaugurarse 
cuatro o cinco más, no sería 
nada de extraño que muy pronto 
nos pongamos en la cabeza de la 
clasificación.

CORRESPONSAL

I Teconocí y eraspequeña Siempre hay ciudades qpe 
se consideran más grandes, porque se tallan con la 
historia, sin darse cuenta de que son cadáveres en pie 
desnutridos por el conformismo, la vagancia, el- 
egoísmo y la leche adulterada.

Recuerdo haber pasado por La Almunia de Doña 
Godina. Recuerdo el chiste fácil del por qué de un 
nombre tan largo". Siempre he pasado por este pueblo, 
sin haber parado en él, porque no es arribar al islote de 
la gente el simple hecho de saborear un taco de jamón 
con vino en un intermedio viajero. Parar es conocer a 
las gentes, y para conocerlas se necesitan días de 
convivencia a partir del momento en que te consideran 
uno más junto a ellos, sin etiquetas de visita 
recelosamente vigilada, y entonces ya es el sol día y el 
amanecer esperanza.

La Almunia crece. Nuevas naves industriales 
decoran el llano. Los proyectos se perfilan se dibujan, 
en los ojos de una gentes que además de soñar saben

La Comisión 
Festejos del
trabajand 
ultimando

o

Permanente de
Barrio, está 

activamente
detalles para la

organización de los festejos en
honor de .la Patrona del Barrio,
La Virgen de la Rosa, que tendrá 
lugar de los días 3 al 8 de Mayo.

La Comisión está compuesta 
por:

Presidente D. Isaac Gracia, 
Vice-Presidente D. Jesús Alcaya, 
Tesore.ro D. Pedro J. Julián, 
Secretario D. Santiago 
Izquierdo, Vocales D. Angel 
Guimet, D. Fidel Román, Srtas. 
Adela Alloza y Nuri Donoso, D. 
Mari, ano Serai, D.
R a m ó n c nguita, D. Da cío
BartoIo.Tié, D. Miguel Angel 
Montero, D. Francisco Cual D. 
Isidro Alba y D. Manuel Muñoz.

El primer festejo y muy 
d estacado, tendrá lugar el día 30 
de Abril a las 11 de la noche; 
será la solemne proclamación y 
coronación de la Reina de las 
fiestas y sus Damas de Honor, 
festejo que cada año va 
adquiriendo más relieve y 
brillantez. Haí’á la presentación

M1

moverse y actuar prácticamente. La vida el futuro In? 
niños que van naciendo cogen raíces de los cimientos 
de edificios que quiererr transformar el fruto del 
campo en industria y el sudor del hombre eri progreso 
y avance. Simplemente dando fe a lo q u e m is ojos han 
visto surgir, morir y deterierse en toda esta comarca 
del río de las mil curvas, estoy seguro de que en unos 
cuanto^ años la capital del Jalón puede cambiar de 
sitio.

Hay ambiente. Se nota al atravesar la carretera a los 
reglamentarios 40 por hora, después de hacer 
equilibrios para conseguirlos desde los 70 señalados' 
unos' insuficientes metros antes, pues la foto policial! 
de carreteras está al acecho como un infarto 
agazapado. Ambiente en las gentes, sobre todo en la 
juventud, y en la fisonomía de un perfil ciudadano, 
que ya no es tan sólo el recorte en el cielo de una torré 
o de un castillo. La tarde cubre con sobrecama oscura, 
los tejados de nuevas industrias.

Cuanto llevo dicho es un simple amontonamiento 
de datos en el recuerdo, que inconscientemente van' 
ordenándose en el subconsciente. No sabemos para 
qué sirven, pero de pronto un día tienen actualidad. 
Hoy la tienen. ^Urt corresponsal de La Almunia se 
quej'aba el otro día de que no había ambiente icultural, 
ni siquiera inquietud por parte de nadie. Me haces 
pensar paisano. Me haces sonreir, y la sonrisa es el 
gesto más doloroso que podemos dibujar en nuestra 
cara.

Es maravilloso que la juventud pida actividad 
cultural. Cuando et progreso económico es un hecho 

'real, automáticamente surge ta necesidad imperiosade 
la cultura y el arte. Un cuerpo satisfecho siente con 
mas fuerza la necesidad de vuelo del alma, de la

DE CULTURA PIDEN
NUESTROS PUEBLO

OTRA «BARRACA»
MM

sensibilidad. Pero no hay que limitarse a pedir. 
Dejemos de autojustificarnos con la petición, 
ponierido la obligación en manos de los demás. 
Dejemos de pedir. Nos movamos. Si tenéis una 
inquietud no esperéis que otros os la abaniquen, dad 
vosotros el primer paso al frente, arrastraréis así a 
quienes están a vuestro lado y comulgan con vuestros 
gustos e inquietudes. Con este movimiento se puede 
conseguir que despierte ese latiguillo dormido en el 
fondo de tantos hombres, que desconocen la amplitud 
de su capacidad por temas ideológicos y culturales,y 
les falta el "Lázaro levántate y anda" de un ambiente 
que les despierte y les permita conocerse a sí mismos. ■ 

No pidáis que otros organicen por obligación 
vuestras jornadas culturales, vuestro ambiente 
intelectual. Lo organizarán con arreglo a sus gustos,y 
luego vosotros injustarpente les criticaréis, ÿ a la postre 
se considerarán justificados con figurar en alguna junta 
y organizar algún acto al que ni siquiera acudirán.

Una "Barraca" como la que guiaba García Lorca 
por los años treinta y algo puede surgir. Tiene que 
surgir. Cada pueblo puede ser una pieza de esa inmensa 
"Barraca" ^de una cultura aragonesa actualizada a 
nuestros días y a nuestra forma ambiental de pensar. 
Maravilloso es el taco de vino remojado en tinto de la 
tierra, pero signo de cultura de un pueblo es 
acomp.añarlo de una conversación que diga algo nuevo, 
y no se limite a lo de siempre. No podemos decir que 
nadie nos sigue, si no damos antes nosotros el primer 
paso. Adelante, es la hora de Aragón, y Aragón se 
constt'uye desde sus pueblos.
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D. Arturo Pérez de Olmos. Una 
vez finalizado el acto se abrirán 
las taquillas y se. celebrará un 
baile en el que actuarán la 
orquesta Tierras Quemada y José 
.Migueí V sus "cales”.

Nos comunican que el 
entoldado será más grande que el 
del año anterior —unos 200 m.2 
más; habrá también, como 
siempre, fiestas tatirinas, 
charangas, concursos,

campeonatos y grandes 
amenizados por los nfiejore¡ 
conjuntos. Como novedad 
celebrará la fiesta de la 
consistente en repartir a todo® 
que quiera sardinas asadas,pan» 
vino, todo ello gratuito, V■ 
hará el entierro de la sardinal®,

NUEVO 
DE DO

el estómago).
Asimismo se guisará uno _ 

los novillo que ;se lidien V 
repartirá gratuitamente V 
pasarlo también habra 5^ 
correspondiente tonel de vino, «fto, I
unica condición para ®
c: ir provisto de plato y cubæ ente apes ir provisto ae piato y vww- i—.iv 
y buen apetito. P

Nos han asegurado,
a celebrar un concurso

quest'-í ^l>orZarag< 
irsodefeos-’^' Japortaror 

creemos M definii
vemos ^aquellas '

no hay tongo 
alguien al que .
afeitarnos, tendrá opción a 
buen premio, no tratarPu® j 
hacer propaganda ni influ"’®'

de

jurado. „5
Deseamos a los compon^ 

de la Comisión que las 
sean alegres y animadas
merecen sus esfuerzos. g

J. L. MARTIN^

. ,'puellas I 
las fin 

J’o actual
Aragón 
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10 jalonada por numerosos actos. Como nota simpática de

nponent*^

,das COI”'’

EL HOSPITAL 
PSIQUIATRICO

Mermando van 
aquellos actos

tonamiento 
îiïiente van 
lemos para 
actualidad, 
Mmunia se 
e (Cultural, 

Me haces 
rnrisa es el 
en nuestra

y 
y

el 
la 
la 
a

OBRAS DE 
SANEAMIENTO

RESIOENCIADE 
LA SEGURIDAD SOCIAL

peramos que este viaje de los municipes ejeanos sirva para 
r nuevos puentes, de corazón a corazón entre las dos 
times.

ios lazos de hermanamianio entre Ejea 
ilindose con el transcurso del tiempo 
bcolarios de los primeros "encuentros" han

el problema más difícil era el de la 
supresión del paso a nivel de la 
carretera de Valencia.

Calatayud de los medios 
necesarios para aprovechar todas 
sus posibilidades de desarrollo.

•jiiitnsnr

Clausuró la sesión 
gobernador civil solicitando 
colaboración de todos en 
apasionante tarea de dotar

Tetera, a los 
de hacer 

3 señalados 
oto policial 
un infarto 
todo en la 
ciudadano, 
le una torre 
ama oscura

I 'uturo, los 
s cimientos 
I fruto del 
en progreso 
c is ojos flan 
ta comarca 
fue en unos 
carnbiar de

T ambiente 
sí m ismos.

6MS£!

evôlucionado hscla

SABADO, 26 DE ABRIL DE 1975

EJEA de los CABALLEROS CALTAYUD

)EN
LO

actividad 
s un hecho 
tperiosade 
siente con 

Ima, de la 
Î a pedir.

petición, 
OS' demás, 
tenéis una 
iquen, dad 
aréis así a 
)n vuestros 
) se puede 
nido en el 
a amplitud

MAMIflANDE a la UISTA

tmistad sincera que puede reportar, ya los reporta, grandes 
flicios para ambas poblaciones.

Id 2 al 6 del próximo mes de mayo, una Comisión del 
ittiniento ejeano se trasladará a Marmande para dar estado 
alai "hermanamiento" y como continuación de los actos que 
tado año tuvieron Ejea como escenario.

(gratísima visita de los representantes franceses a nuestra villa
• ------■------------ ------------waBW «ISIII^aLIVa VIO

lambStï esta in lita fotografía en la que
Icaldes de Marmande, Mr. Yves Grassot y de Ejea, Sr. Sesé, 
vten el rancho .durante la merienda campestre que en el 
|iodel Lagunazo les fuera ofrecida a nuestros visitantes. •

obligación 
ambiente

s gustos, y 
a la postre 
guna junta 
firán.
reía Lorca 
Tiene que 
sa inmensa 
jalizadá a 
de pensar, 
tinto de la 
oueblo es 
Igo nuevo, 
; decir que 
i el primer 
Aragón se

EL TRASVASE del E

CALIENT
MOTORES

Para tomar contacto directo 
con los problemas bilbüitanos, 
visitó el pasado martes nuestra 
ciudad el gobernador civil, don 
Alejandro Ibáñez Trujillo, a quien 
acompañaban los jefes y 
delegados de distintos servicios. 
Durante la mañana hizo un 
recorrido por los más interesantes 
puntos de la ciudad y por la.tarde, 
sobre las cinco, presidió una sesión 
de trabajo en el Salón de Actos 
del Ayuntamiento.

Abrió el acto el alcalde, don 
José Galindo Antón, quien 
después de afirmar que Calatayud 
va superando la crisis en que ha 
estado sumido, pasó a exponer la 
problemática ciudadana 
abarcando los,más diversos temas.

A continuación se examinaron 
las soluciones posibles para 
resolver los problemas planteados 
algunas de las cuales están ya en 
periodo de trámite. Así, s! 
Delegado provincial de la 
Vivienda afirmó que el Polígono 
industrial de la Charluca ya está 
ultimado y todo dispuesto para 
sacar a subasta su urbanización.

INTERESANTE SESION DE TRABAJO, PRESIDIDA 
POR EL GOBERNADOR CIVIL, SOBRE LA PROBLE
MATICA BILBILITANA

Hizo uso de la palabra a 
continuación el Presidente de la 
Diputación, don Hipólito Gómez 
de las Roces, quien prometió la 
más decidida colaboración del 
organismo provincial, en este 
resurgir de Calatayud señalando la 
posibilidad de que fuera ampliado 
el Hospital Psiquiátrico.

El director de la Confederación 
Hidrográfica del Ebro se refirió a 
las obras de saneamiento que 
iniciadas en 1973 sufrieron cierto 
retraso por cuestiones surgidas 
con la empresa. Con la nueva 
empresa encargada de las obras, se 
han activado intensamente los 
trabajos y esperaba que 
finalizarían dentro del plazo 
fijado. En relación con diversas 
obras en los ríos Jalón y Jiloca, 
afirmó que antes de finalizar el 
año estarían los proyectos en el 
Ministerio de Obras Públicas.

Se han realizado distintas 
mejoras en la carretera 
Madrid-Barcelona, dijo 
seguidamente el Jefe Provincial de 
Carreteras, y está prevista la 
supresión de la llamada curva de 
la muerte en Terrer. Este año, 
siguió diciendo, quedará muy 
mejorada la carretera de 
Calatayud a Soria, está en 
programa mejorar la del 
Monasterio de Piedra y no hay 
nada todavía con respecto a la de 
Daroca. Terminó afirmando que

Con respecto a la nueva 
Residencia de la Seguridad Social, 
se dijo que era fundamental' 
disponer de solares dotados de los 
servicios de agua y saneamiento. 
Por tratarse de una obra que 
crearía alrededor de 500 puestos 
de trabajo, el señor gobernador 
prometió colaborar con los 
Servicios Técnicos para que esas 
obras de urbanización se lleven a 
cabo.

El Delegado de Educación y 
Ciencia afirmó que en cuanto a 
E.G.B. se ha escolarizado al cien 
por cien y que dentro de este año 
1975 es muy posible que se 
consigan cuatro nuevas escuelas 
prefabricadas. Hay muchas 
probabilidades, añadió, para la 
ampliación de la Escuela 
Profesional de Trabajo y en 
cuanto a la construcción de IR 
unidades escolares dijo que se está 
trabajando a nivel local y 
provincial.

La ciudad, pues, vivió una 
jornada^ important^ que permite 
vislumbrar la solución de muchos 
de sus problemas, pero forzoso 
será seguir trabajando con 
redoblado ahinco para que estas 
prometedoras perspectivas no se 
malogren. Calatayud calienta 
motores: esperemos que pronto, 
muy pronto, pueda alzar su vuelo.
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NUEVO CICLO DE CONFERENCIAS 
OE DON JULIAN MURO NAVARRO

jjwn año, por estas fechas, fueron recogidas 201.300 firmas 
a las alegaciones al trasvase Ebro-Pirineo Oriental, 

^inente aportadas por Zaragoza, capital y provincia. Ahora, 
tema parece haber perdido actualidad, el Procurador en 
Zaragoza, don Julián Muro Navarro quiere dar cuenta a 

^’portaron aquellas firmas, de las gestiones realizadas hasta 
’■y definir exactamente el estado de la cuestión. Para ello,

mismas localidades donde se obtuvo el generoso 
í firmas con objeto de explicar el problema en su 
^10 actual y las posibles derivaciones del mismo. Un tema tan 
Í^®9Ón paña no puede ser olvidado.
u. don Julián Muro Navarro pronunciará conferencias en 

lugares que visitó para la recogida de firmas.
previsto estar el día 25 en Pina de Ebro, el día 

_  ** y el día 2 de mayo en La Almunia de Doña Godina.

■ció” ® L 
atarnos d 
nfluir®”®'

Sobre estas iftieas, los ocho niños, alumnos del Colero “Inmaculado Corazón de María" de Ejea de los Caballeros, 
que días pasados, ocuparon los primeros lugares de la clasificación de las pruebas preliminares regionales 
correspondientes al Xí Campeonato de España de Parques Infantiles de Tráfico, celebradas en el Parque Municipal 
Infantil de Tráfico de la villa e/eana. Cuatro de estos muchachos representarán a nuestra región en Palma de Mallorca, 
lugar donde tendrán por escenario las prueblas nacionales, de las que saldrán los representantes españoles para el 
Campeonato Internacional a celebrar en la capital de Suecia.

En imagen los campeones regionales Jesús Liso Gaspar, José-Manuel Ramón Villanueva, Juan Garde López, José-Luis 
Longás Martínez, José-Manuel Nogué Arasco, Miguel-Angel Elviro Bodoy, Femando Aznárez Siara y Ramón Lópe^ 
Sanza.

Vaya nuestra mejor felicitación para nuestros representantes, por cuyo triunfo en Palma de Mallorca hacemos 
.fcn’ientes votos desde esta Redacción, /Enhorabuena y suerte, campeones!

SGCB2021



PAHORAMA

CEREALES

Repasando los datos orientativos 
que sobre precios y mercados nos ha 
facilitado la Delegación Provincial del 
Ministerio de Agricultura de Zaragoza, 
se observa que en cereales, las ventas 
del maíz provincial siguen a ritmo 
lento, con precios de ^ida almacén 
vendedor y pago al contado.

También en esta provincia, las 
operaciones con cebada han sido 
prácticamente inexistentes por estar 
cubiertas las necesidades. En Huesca se

registra asimismo una notable atonía en 
el mercado del maíz, cebada: y heno, 
este último a causa de haberse agotado 
casi todas las existentcias.

. En Frutas, el mercado de Zaragoza 
ha visto una semana de precios altos en 
manzanas, mientras disminuyen las 
operaciones de venta de tal producto. 
En pera, siguen saliendo al mercado 
pequeñas cantidades de las variedades 
de Agua y Roma, experimentando sus 
precios fuertes alzas. Por otro lado y a

causa de la escasez de la demanda se 
halla paraliza.do el mercado de 
tomates, cebollas y pimientos para 
conservas, dado que las industrias hm 
acumulado importantes "stocks".

Por lo que se refiere a ganado y 
carne, el mercado zaragozano ofrece 
un i^norama de floja demanda en 
añojo; retención por parte dej 
ganadero en ovino, persistencia déj 
interés adquisitivo hacia el cerdo, y 
oferta inferior a la demanda en pollo.

MERCO LERIDA, 23/4/75

En maíz se sucedieron altibajos para acabar 
situándose a niveles estabilizados similares a los 
del sábado pasado de 8,40/8,50 para grano de 
14 grados s/camión origen y pago contado. En 
el mercado y junto a la oferta de importación 
presiona la nacional para conseguir 
descongestionar y reducir el nivel-de stocks 
existente, demasiado importante dada la época 
en que nos encontramos.

Abundante oferta de cebada con operaciones 
cortas pero continuadas de una demanda que 
compra para ir cubriendo necesidades 
inmediatas. Se cotiza según tipo de 7,80 a 8,10 
pts/kg.

Buena demanda para los restos de heno de 
alfalfa de cosecha vieja que se paga en torno a 
las 5,50/5,60 pts/kg. empacada primera calidad, 
mientras que el de primer corte, todavía coïr“ 

-a1g<j d* humedad no supera las 5 pts/kg. EL 
ido de primera se vende s/molino a

BELLPUIG (Lérida) 22-4-75

heno 
5,50/5,60 pts

MERCADO DE ZARAGOZA

Las ventas del maíz provincial se van 
realizando a ritmo lento con precios salida 
almacén vendedor y pago al contado, centradas 
en las 8,50/8,60 pts/kg. La demanda sigue 
interesada en el U.S.A, que sobre puerto se 
ofrece a 8 pts/kg. y en el sudafricano a 8,35 
pts/kg. en la misma situación.

En cebada prácticamente no se opera al 
seguir cubiertas las necesidades si bien en - 
reducido montante se compra, salida almacén la 
caballar en torno a las 7,70 pts/kg.

La climatología ha retrasado los primeros 
cortes generales de alfalfa, pagárxlose el heno de 
la pasada campaña entre 5 y 6 pts/kg. según 
calidad y volumen de la partida. La harina de 
alfalfa deshidratada con poca demanda se 
ofrece entre las 7 y 7,35 pts/kg.

mercado de HUESCA Semana del 
21 al 26/4/75.

En maíz se registra atonía comercial con 
precios de 8,60/8,80 pts/kg. La cebada psrisite- 
en su mercado débil cotizando las de 2 carreras 
a 7,80/7,90 y la de 6 carreras a 7,70/7,90 
pts/kg. Prácticamente sin existencias de heno se 
opera en pequeñas cuantías en el de primera a 
5,25/5,50 y en el de segunda a 4,50/4,60 
pts/kg. mientras que la harina de heno molido 
envasado se paga a 5,60/5,80 y la deshidratada 
granulada a 6,80/7 pts/kg.

GANADO Y CARNE

En Cerdo cebado repiten cotizaciones los de
calid ad mientras que presentan
sfntomas de debilidad los de calidad inferior ya 
que la retención de la oferta provocó la 
afluencia de ganado sobrado de peso. Los 
blancos y similares s/granja se hicieron a 61/62 
en vivo y ios belgas y pietrain a 64 pts. La canal 
primera cotizó s/matadero a 88, la segunda a 
84, la tercera a 81 y la cuarta a 78.

Persiste el interés adquisitivo para ej cerdo al 
enfrentarse el moderado consumo con un bajo 
nivel de existencias. Las cotizaciones no han 
variado respecto a la última semana, pagándose 
el extra con facilidad a 80 pts., el normal a 85, 
y el graso a 70.

En pollo no han 
significativos en el ।

aparecido aumentos
consumo bien las

FRUTAS
LERIDA.— 25/4/75.

El retraso en la obtención de mayores 
precios para el cebado por parte de una. 
producción que lleva adquiriendo desde hace 
tiempo lechonas caros provocó un descenso de 
demanda C^on la consiguiente cesión de precios. 

' Los~del país de menos de 15 kgs. se pagaron a 
1.850 pts/uñid^, y a 2.000 ots/unidad los de) 
menos de 15 kgs. a-20. kgs. lÉn igual pesoi los 
de'razas mejoradas cotizaron, a 1.950 y 2.100 
pts respectivamente. '

disponibilidades son inferiores a la demanda por 
lo que lo$ precios permanecen en las 50/51 
pts/kg. vivo sobre granja.

TERNERAS Y TERNEROS SIN PRIMA 
(de 130 a 150 kgs.)

Especial, 146; primera.

AÑOJOS PRIMADOS

FERIA DE IRURZUN (Navarra)

(De 10 a 12 meses, peso 
incluida)

'Especial, 148; primera.

138; segunda, 130.

máx. 300 kgs. prima

144; segunda, 140.

Los mamones suizos se pagan en torno a las 
14.000, los buenos a 11.000 pts y los corrientes
a 9.000 pts. Los holandeses buenos
cotizaron entre 8.500 y 9.000 y los corrientes 
entre 5.500 y 7.500.

MERCADO DE ZARAGOZA

El mercado de añojo registra flojedad con 
poca demanda Si bien al no existir mucho 
ganado oisponible, puede venoerse todo lo 
ofertado aunque con cesiones en las calidades 
inferiores. Él extra cotiza en torno a las 154 
pts. el normal a las 146 y el inferior a las 142.

En ovino se acusa la retención por parte'del 
ganadero, lo que provoca que la demanda se 
vaya haciendo más selectiva hacia el de poco 
peso, habiendo aparecido dificultades en la 
venta de cordero de mayor, peso con 
consecuencia del exceso de oferta y del bajo 
nivel general de consumo.

Ternasco 190/200 pts/kg. cordero del país 
con más de 13 kgs. en canal 180, con de 13 a 
15 kgs. 175 y los de más de 15 kgs. y merinos 
165 pts/kg.

AVES Y HUEVOS
VONJA de BELLPUIG (Lérida) 22.4.75

La postura antagónica de una producción 
que se mantenía firme en sus pretensiones y 
una demanda cuyos mataderos parece no 
puedan defenderse a dichos niveles, provocó 
una situación de punto muerto, sin operaciones 
por lo que la Presidencia optó por no señalar 
precio.

La falta de gallinas ligeras y semipesada 
determinó alzas por lo que situaron en 30/32 
pts/kg. vivo y 43,50 respectivamehte. Las 
pesadas se mantuvieron en 57 pts.

Los huevos registraron recortes en los 
gramajes superiores por los sobrantes existentes 
al retraerse el consumo. Las cotizaciones en 
pts/doc. s/granja sin clasificar fueron los 
siguientes para los blancos y rubios (entre 
paréntesis): Super extra 40(49) Extra 37 (40) y 
primera, 32 (36)

vivo con 1 pts. de descenso. Los huevos blancos 
a 40 pts/doc. los super extra a 37,50 y los 
extras, y a 31,50 los primeras (todos ellos 
registran baja).

MERCADO DE ZARAGOZA 25-4-75.

Continua fuerte el mercado del pollo vivo 
cotizando sobre granja avicultor a 50/51 pts kg. 
El sacrificado presenta más demanda que oferta 
y ventas abundantes no llegando en general los 
tamaños al de medida, faltando pollo grande. 
La cotización sobre puesto detallista en la de 
67/68 pts/kg. canal.

El mercado de huevos presenta ventas flojas 
con ligero sobrante de todos los gramajes y 
cotizaciones en bajá. Las exportaciones de 
momento se hallan paralizadas, tratándose de
efectuar otras a 24.000 cajas.

LONJA DE REUS 21-4-75

El pollo grande y mediano salió a 49 pts/kg.

cotizaciones sobre puesto detallista en caja de 
cartón de 30 docenas son las siguientes:

Huevos blancos, extra, 44; primera, 98; 
segunda, 35; tercera, 33 y cuarta, 31.— Huevos 
rubios, extra, 49; primera, 42.

A

(Peso superior a 300 kgs. prima incluida). 
Especial, 145; primera, 140; segunda, 135.

TERNERAS DE 150/200 Kgs.

Especial, 130; primera, 125; segunda, 120.

CULONES 170

TERN ASCO 8/10 kgs.

Especial, 190; primera, 180.

CORDERO DE 10/12 Kgs.

Especial, 165; primera, 155.

CORDERO 12/14 Kgs.

Especial, 150; primera, 140.

VACUNO MENOR

Vacas: Especiales, 95; primera, 88; segunda, 
77; industriales, 60.

SEMENTALES: 92

CERDOS

(60-80 kgs. con clasificación de grasos):
Especial, 88; primera, 83; segunda, 80

CERDAS

(100-150 kgs. con clasificación de grasas);
Especial, S4; primera, 55; segunda, 50.

MATADEROS

FRIBIN BINEFAR (Huesca)

Cotizaciones en pts/kg. cartal todo incluido 
al ganadero.

TERNERAS, 6 meses

Culón, 158; extra, 155; 
segunda, 147; tercera, 142.

TERNERAS 10 meses

Extra, 148; primera, 
terceura, 133.

primera.

segunda.

152;

138;

CASA GALAN 8M6IUS ikARn
AÑOJOS 190/270 kgs.

PARA COMER NOCHE 
Y DIA, CASA GALAN 
LE OFRECE, MAYOR 

ECONOMIA

Culón, 152; extra, 
segunda, 143; tercera, 138.

148; primera. 146;

Casta Alvarez, 90 - Telaf. 227644 
ZARAGOZA I

37 7712

GALERIA PRISMA AÑOJOS 270 kgs.

EXPONE: Culón, 156; extra, 152; 
segunda, 144; tercera, 138.

primera. 149;

RUIZANGLADA (OLEOS)
DEL22 ABRIL AL 7 DE MAYO

Temple, 10 - Teléfono 225784

SALA LIBROS
EXPONE'

Orlando Pelayo
Dél 22 de Abril ai 6 de Mayo 

Fuen clara, 2

VACA CARNICA

Extra, 101; primera, 
tercera, 88

VACA INDUSTRIAL

segunda. 93;

Primera, 75; segunda, 70; tercera, 65

PORCINO 70/80 kgs.

Extra, 85; primera, 82.

PORCINO 54/90 Kgs.

Segunda, 79; tercera, 76; cuarta, 73.

OVINO

10 kgs. 195^ 10/12 kgs. 185; 12/13, 175;
13/15, 165; 15/17, 155; 17/20, 145; más de 20, 
135. .

controlada, registrando nuevas alzas con 
diferencias según calibre. ,

Las cortas existencias de pera Blanqui 
venden con mucha firmeza y en peq

procedente, de jtm

Se puede afirmar que la cosecha de st 
no superar/a la^del año pasado, quefuico 
por lo que las perdidas pueden estimarseu 
30 por 100 si bien debe tenerse en cueni 
por nuevas plantaciones y aumentá"!;. 
producción la cosecha normal tiende aa 
superior. En Golden daños muy ligeros.

El mercado de manzanas está en ji 
bastante calmado persistiendo las caracteri 
de mayor demanda en Starking y Goldtn, ei 
forma que llega a pagarse mas aquella va 
en calibres superiores, cosa anorma 
precios han registrado ligeros retoques si q 
presentan tendencias a una estabilización 
ventas a granel.

partidas.

Sobre central en cj.fp. granel catejorljí' 
dan las siguientes cotizaciones: l

Manzana Belleza de Roma 76-80; 24/2( 
Golden 75-80-25.50/2 6; 7O7'-24/25. 
66,70/26.-70/75 u ‘
Atm. Controlada 75-76 26/26, SO 70-75 21

Manzana Starking 75-80 2 5,50 39/40.79 
24,50/25,50 65-70 23,50/24,50.

Pera Blanquilla Atmosf. controlad! 69 
41/42.-55-6Ó 40/41.— 50/55 39,40 -i

Pera Passe Crassanne 80/90 
33/34.

ZARAGOZA.— 25/4/75.

La venta de manzanas ha 
disminución manteniéndose los

32/33.-Í

sufridos 
precios

altos niveles de la pasada semana. U 
conservación hace previsible un 
abastecimiento hasta la llegada de I» na 
especies. S

Sobre central a granel sin incluir ení 
calibre superior a los 65 mm. en cztego^ij 
pagan Golden, Starking y Verde OoncelM; 
22 y 26 pts/Kg. según composiciónJ 
partida.

La salida de las mínimas existenciasóM 
de Agua y Roma sigue centrado en los d 
directos para venta a comisión donde se l 
con facilidad a precios fuertemente ales 4 
origen la Roma de — 65 mm. se 
36 pts/kg. i

Existe interés adquisitivo para la 3 
producciones de especies tempranas 
habiéndose iniciado en 
contratación de cereza pagándose 
1 Pts/Kg. más que el año pasado para i 
que se sitúe en su día a pie de finca. fJ

Tras la contratación del 
industria de pasadas semanas éO"* J-m ' de contratos®’’Pts/kg. la paralización ae 
tanto en este producto como en P'^' 
conserva y cebolla. La industria P 
stocks y la demanda se 
haciendo compras para cubrir sus "
inmediatas.

NAVARRA.—

Dentro de las hortalizas para ind** y 
incrementando producción 
humedades y calores han impo’ 
intensidad de 100 se queda en 50 P®

el producto opt^j
Industrial recoge bi h'"-— ... 

dos soluciones, primera recoleccio
estipulado, segunda a 50 pts./kg.

El industrial realiza más 
campañas anteriores.

jelecció”

Tomate: pocos cambios V ,„au$lill
I»‘»rp.rt6d«’7,„sdinterés contratador ----- 

cuanto a precios se mantienen 
pasada en torno a las 3,90 pts/kg-

CALAHORRA (LogroAo) Semana 
del 21 al 26/4/75.

afluencia í*® lacotizaciones. I ,descienden sus cotizacionc’- . 
mantiene precios aceptables a* AscjíI 
cebolla cuyas disponibilidades so 
puerro oferta abundante Y ,
descienden ligeramente.

(Ir
La alcachofa cotizó a 9/10 P‘’{mo P. 

a 10/12. manojo, la lechuga « .^acé" 
s/camión finca y la cebolla s/®

SGCB2021



«

SAPUTO encuentra a su

•anda, se 
sado de 
tos para 
toas jjjjj 
s”.
anado y 
o ofrece 
anda en 
arte del 
(leía déj 
cerdo, y 
ín pollo.

Jsecha de Siad 
do, que fulíí 
in estimarse 
rse en cuenij 

y aumenl'o 
'al tiende 
ly ligeros.

i estí en ;« 
> las caraeteJí

y Golden, ei 
is aquella vas 
sa anormal 
s retoques si 
stabilizaciónei

pera Blanqail 
I y en Deqó 
te. de atmj 

)S alzas con d

fanel catejotljj

75-80; 24/2t 
'-24/25.

S, SO 70-75 2

5,50 39/40.: 
>0.

controladi 
39,40

90 32/33.

ha 
los

sufrido 4 
precios eií

t STANDO un día cenando Pedro Saputo 
, llegó un criado de Juanita con una carta 
en la que le suplicaba fuese allá inme

diatamente, pues le necesitaba, y que pro
curase llegar entre nueve y once de la ma
ñana. Era el primer favor, la primera mer
ced, la primera gracia y fineza que le pedía 
aquella vieja amiga, a la cual, como asimismo 
a Paulina, ya conoce el lector que no podía 
él negar nada, pero llamándole tan adrede 
y con tal urgencia, del cementerio se hubiese 
levantado por servirla. Partió allá, pues, y 
dispuso la‘ jornada de modo que llegó a la 
hora prevenida.

«Encontró a Juanita vestida de luto, aun
que en el semblante vio que era por los 
vivos y no por el muerto. Y en efecto le dijo 
que quien se había muerto para descanso de 
todos, de un benéfico tabardillo, era su buena 
gloriosísima suegra, mujer (añadió) de la ra
za de las harpías o hermana de las furias, 
a quien de derecho tocaba por marido un 
cancerbero, y se llevó un ángel, si- los hay 
entre los hombres casados. Bien que tuvo la 
culpa un descuido- En fin ha muerto, no le 
roamos los huesos; Dios la haya perdonado; 
y vamos al caso antes que venga mi suegro.

PADRE
noche. Has de . saber que como nos tocó la 
suerte de casamos cerca, no más de dos le
guas dfe distancia, nos visitamos a menudo, 
y nosotros hemos hecho amigos a los suegros 
y las familias. Paulina tiene suegros y cuña
das; pero una buena gente que idolatran en 
ella, y es la verdadera señora de la casa.

JUANITA Y SU SUEGRO

«mana. U 
isible un n« 
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—Te he llamado porque te necesito. Yo he 
vivido con una suegra y primero me freiríarl 
viva que sufra otra. ¡Ay si supieras lo que 
he padecido con ella! Tres meses que murió, 
y otros tantos hace que se descansa y vive 
en esta casa; porque no padecía yo sola, sino 
todos; y válganos la prudencia y amabilidad 
de mi suegro, sino, yo al menos ya me hubie
se secado y muerto. Mi marido no tiene el 
talento de su padre. Pues bien, tengo barrun
tos de que este hombre, no escarmentado aún 
de mujer, trata de casarse. ¡Malditos sean 
los hombres y las mujeres!

«Y desde que Jje conocido su idea ha per
dido mucho en mi opinión, porque no es de 
sabios casarse dos veces teniendo hijos y 
casa; hijos buenos, quiero decir, como noso
tros que besamos la tierra que él pisa, de 
amor y respeto que le tenemos; y casa llena 
de todas las bendiciones del cielo. Yo creo 
que lo trata con el cura del pueblo, que no 
le aconsejará sino lo mismo que él proponga 
y quiera, porque sabe más mi suegro, y cuan
do el cura levanta el pie, ya él ha ido y vuelto 
dos veces. Yo le diré que te conocí de estu
diante y después de paso en mi pueblo, y que 
te vimos también en Zaragoza. ¿Le diré quién 
eres?

—Hasta ahora no, respondió Pedro Saputo.
—Bien, dijo Juanita; y si te ruega que te 

estés mañana y más días, no seas melindroso. 
Él te llevará a ver sus campos, v tú le has 
de disuadir del casamiento, cogiendo bien la 
ucasión y hablándole como se habla a quien 
no necesita consejos. La ocasión, si es verdad 
que tiene ese maldito pensamiento, él mismo 
te la dará sabiendo ganarle la voluntad, que 
sí harás, porque no ha de ser él una excep
ción en el mundo.

»En esto llegó un jornalero de casa con 
el recado de que no aguardasen a comer al
anno porque había pasado al pueblo de N. y 
no vendría hasta la tarde. Era el lugar de 
Paulina, y dijo Juanita: me alegro; estaremos I 
solos, porque mi marido no viene hasta la

—¿Sabes, Juanita, le dijo Pedro Saputo, 
que te has vuelto cigarra? Si no acabas, ¿qué 
he de decirte yo del propósito con. que me lla
mad? Sea mi vez, y escúchame. No me pesa 
de haber venido, porque tengo el gusto de 
verte, y después iré a ver también a Paulina. 
Pero yo no sé si será acertado hablar a tu 
suegro aunque él me dé. pie, que no es regular 
porque de esas cosas no se hablan sino con 
personas muy conocidas, con amigos en una 
palabra, y aun no con todos. Pero no te apu
res. Si tu suegro tiene, la idea de casarse, 
cree que no estará mal ni a él ni a vosotros. 
Porque no puede dejar de conocer que vues
tra compañía no la mejorará una mujer ex
traña y nueva, y perder la vuestra por la de 
ella sería imprudencia que hombres como él 
no cometen.

—Algún tanto me calma esa reflexión, res
pondió Juanita; pero siempre tengo aquí den
tro una tristeza que no sé lo que me anuncia. 
Por sí o por no, aprovecha la ocasión si te 
la da y quítale esa manía de la cabeza; lo 
seguro es lo seguro.

«En todo el día no dijeron sino siempre 
lo mismo, y no pudo Pedro Saputo sosegar 
del todo a Juanita, no porque a él le faltasen 
razones sino porque ella era mujer. Por la 
tarde no vino tampoco el suegro, sino al día

qué se puso a temblar viendo tan formal y 
grave a su suegro. Pedro Saputo no estaba 
tampoco sereno en su interior porque no es
peraba aquel recibimiento.

«Al cabo de un buen minuto de silencio le 
pregimtó:

—¿De dónde sois? —y él respondió:
—De Almudévar.
—¿De quién sois hijo?
—De una mujer.
—¿Y vuestro padre?
—No lo he conocido.
—¿Quién es vuestra madre?
—Una infeliz y honrada pupila que fue po

bre en su juventud y de un engaño con que 
1^ feedujeron tuvo un hijo que ha sabido 
hacella rica y exaltalla a un estado decente 
y a la estimación y respeto público.

—¿Qué edad tenéis?
—Voy a los veinticuatro años.
—¿Cómo os llamáis?
—Las gentes me llaman Pedro Saputo... 

Calló un poco el caballero, miró de nuevo a 
Pedro Saputo, y tosiendo y escombrando la 
garganta, dijo sosegado y en voz natural, aun
que reprimendo el afecto de la expresión:

-^¡Sois fifii hijo...! ¡yo soy tu padre! Al con
cluir de pronunciar estas palabras y viendo 
a Pedro Saputo inflamado el rostro y levan
tándose de su asiento, se levantó él también, 
y se abrazaron con grande amor y sin oírse 
más palabras que la exclamación de Pedro 
Saputo cuando dijo: ;padre mío...!

JUANITA DESASOSEGADA

IS

s..m

mis

siguiente por la mañana. Díjole Juanita cómo 
tenía un huésped que había conocido en casa 

■ y que esperabade Paulina en otro tiempo, 
se alegraría de verlo, pero 
había levantado.

»A poco ralo, fue Juanita 
Pedro Saputo y le dijo: mi

que aún no se

al aposento de 
suegro acaba de

llegar y pacere quiere entrar a verte; vo qui
siera que fueses tú a su cuarto v acompa
ñarte. Porque, aunque en rigor a él le tocaba 
visitarte primero, al cabo eres más joven, 
estás en casa desde ayer y así le harás ver 
que no sigues una etiqueta vulgar como los 
hombres vanos e ignorantes.

SAPUTO ENCUENTRA A SU PADRE

«Entraron, con efecto, a ver al suegro, el 
cual se entretenía en mirar unos papeles; 
volvióse al oír la puerta, y viendo a Pedro 
Suputo se le comenzó a demudar el semblan
te, contestando con poca atención a sus pa
labras cuando le saludaba; y sin apartar la 
vista de su rostro, se sentó e hizo seña a los 
dos que se. sentasen. Juanita sin saber por

-Juanita se trastornó enteramente, y llena 
de imaginaciones, turbada, bascosa, pálida y 
casi sin luz en los ojos se salió fuera y tomó 
un sorbo de agua, y fue y se dejó caer en la 
cama; suspiró, súdó, trasudó, se sosegó un 
poco y dijo:

—¡Pedro Saputo hijo de mi suegro! ¡Pedro 
Saputo hermano de mi marido! ¡Y cuñado 
mío! ¡Paulina! ¡Qué dirás cuando lo sepas! 
Suspiró de nuevo otra y otra vez, y fijo el 
pensamiento en Paulina, se levantó, escribió 
muy aprisa dos líneas en que le decía que 
en su casa estaban pasando muy graves acon
tecimientos, no todos de buen agüero, y que 
por Dios viniese corriendo; llamó a un criado, 
le envió allá de propio,, y se volvió al cuarto 
de la grande escena.

«Miró entonces al hijo y al padre, y no 
haciendo caso de lo que hablaban dijo excla
mando: ¡tanto que se parecen, y no haber 
caído! Riéronse los dos, y el padre le pregun
tó si había mandado recado a su marido; ella 
dijo que no había pensado, pero que se iba 
a mandar, como en efecto lo hizo y volvió 
¿i ver v mirar mejor a aquellos dos hombres 
que debiera haber conocido antes a no tener 
cerrado.s los ojos.

«Vino el hijo, se alegraron mucho, cele
braron el día, V después de la siesta llamó el 
padre a los tres, cerró la puerta v les hizo 
una larga relación de su vida en lo que tocaba 
al caso presente. Pero esto pide otro capítulo. 
Advierto, que en el nombre del caballero hay 
sus dudas; yo por lo que tengo averiguado 
le he llamado siempre don Alfonso López de 
Lúsera:. y su hijo mayor, el marido de Jua
nita, se llamaba don Jaime.»/----- ;---------—

CONTINUARA ■
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Pretendemos recoger en estas páginas algunas de fas inquietudes 
actuales que afectan a las seis diócesis aragonesas. Lógicamente las 
voces autorizadas para reflejar las dimensiones de esas inquietudes

0/\l el punto de vista sobre una serie de cuestiones actuales, 
manifestado por el obispo, administrador apostólico de la 

Diócesis de Huesca, Monseñor Osés Flamarique, se abren hoy las 
páginas de "EL PAIS ARAGONES" a un importantísimo sector de 
nuestra vida regional: la Iglesia.

UNA ACCION CONOCIDA

LA PASTORAL EN ARAGON

LA IMPORTANCIA DE LOS 
MEDIOS DE COMUNICACION
DE MASAS

han de ser, primero de todo, las de sus prelados^ a quienes 
solicitamos ahora colaboración.

En semanas sucesivas iremos recogiendo -es nuestro deseo- esas 
valiosas opiniones; valiosas porque puede que de ellas el lector llegue 

^^a extraer, aunque sea somera, una idea general de la actividad 
pastoral en el Aragón de hoy. Si los temas sociales son una 
preocupación importante que queremos hacer patente en estas 
páginas, pecaríamos de insinceros si, de ellos, excluyéramos a la 
Iglesia, cuyo proceso de cambio a nivel nacional puede tener 
específicos destellos en la región aragonesa.

n
ONSEÑOR Javier Osés FJamarique es el obispo administrador apostólico 
de la Diócesis de Huesca, una de las seis demarcaciones religiosas en que 
está dividida, desde hace siglos la región aragonesa. Monseñor Osés, es 
navarro, natural de Tafalla, con los primeros estudios religiosos realizados en 

el Seniinario de Pamplona. Para reforzar su preparación, don Javier Osés 
rnarchó a la capital de la Cristiandad, en cuya Universidad Gregoriana se 
licenció en Teología y Derecho Canónico.

Una vez finalizados sus estudios eclesiásticos en Roma, de vuelta a Navarra, 
se ocupó de las tareas parroquiales y del apostolado seglar, sector éste en el. 
que desarrolló durante algún tiempo una encomiable labor; tal fue su esfuerzo 
que, de esos trabajos, nacería buena parte de su actual imagen de religioso 
enmarcado en su tiempo muy inquieto e interesado por los temas sociales que 
azotan hoy a buena parte de la humanidad. Destacaría su labor en pro de la 
Acción Católica, y en la promoción jle los movimientos familiares cristianos, 
grupos que han adquirido gran energía de acción en muchas partes de España.

Fué asimismo profesor de Derecho Público Eclesiástico y de Derecho 
Canónico en el Seminario de Pamplona.

En el año 1969 fue nombrado 
obispo, y como tal, en diciembre 
del mismo año, pasó a?adminis
trar la diócesis de Huesca, cuya 
sede episcopal, oficiálmente, se 
halla hoy vacante. La tarea em
prendida desde entonces por 
monseñor Osés al frente de esta 
Diócesis no merece comentario 
por ser sobradamente conocida, 
sin duda la más conocida de 
cuantas sedes diocesanas existen 
hoy en Aragón (excepción hecha 
del Arzobispado de Zaragoza, na
turalmente).

Con Monseñor Osés hemos que
rido abordar ahora temas espe
cialmente genéricos, si bien tam
bién nos parecen característicos 
del devenir de la Iglesia española 
actual, y más concretamente de la 
Iglesia en Aragón. Hablamos pri
mero sobre el significado de la 
misión pastoral en la región ara
gonesa.

—Todo problema —dice Mon
señor Osés— por tener una pers
pectiva moral, tiene una vertien
te que cae dentro de la misión 
pastoral de la Iglesia. Todos los 
otros aspectos del mismo perte
necen a la legítima autonomía de 
lo temporal.

»Donde los problemas huma
nos son mayores por su entidad 
o extensión, la Iglesia tiene una

Javier Osés Flamarique, administrador apostólico de Huesca

«Los conflictos domestican
las tendencias de
AUTORITARISMO»

«Nos ayudan a conocer mejor la realidad
en que vivimos y en la que ha de 

moverse nuestra acción pastoral»

mayor responsabilidad.
>Actualmente Aragón, al menos 

en la reducida zona perteneciente 
a la Diócesis de Huesca, tiene un 
grandísimo problema humano, 
que yo lo englobaría en el de la 
emigración con todas sus prtna. 
les consecuencias: abandono del 
campo, pueblos que se vacían, 
poquísima juventud en los pue
blos, etcétera.

'>La misión pastoral, es decir, 
el compromiso de los pastores y 
de los fíeles cristianos, quienes, 
aunque ya sea tarde, debemos co
nocer esta realidad, es analizarla 
y tomar conciencia de ella comu
nitariamente para ver las posibi
lidades de acción.

»La Pastoral nos ayudará a des
cubrir el sentido cristiafío de esta 
tarea, nuestro compromiso para 
ayudar a quienes todavía están 
en nuestros pueblos, conscientes 
de que, ayudando a la promo
ción y creación de la solidaridad 
humana, estamos haciendo rea
lidad viva el amor al hombre y 
la existencia de la comunidad 
cristiana.

T)tro tema abordado en el diá
logo con el obispo de Huesca es 
el relativo a la influencia que, a 
nivel pastoral, pueden tener hoy 
los medio.s de comunicación.

—Los medios de comunicación*' 
social son, a todas luces, —res
ponde el señor obispo— un gran 
poder para influir en la acción 
pastoral.

»Pienso que la Iglesia, para po
der ser libre, debe tener sus pro
pios medios de comunicación so
cial, si ha de denunciar las distin-

tas situaciones de pecado, porque 
aliar permanentemente con unos 
medios de comunicación social 
que estén al servicio de una ideo
logía concreta.

»Lá Iglesia intentará sus pro
pios medios, y no deberá aspirar 
a unos medios poderosos, incom
patibles con una Iglesia que quie
re ser pobre. Pero que, con ellos, 
no intente luchar de poder a po
der con los grandes medios de 
comunicación social ni, mucho 
menos, añorarlos.

»La Iglesia —insiste monseñor 
Osés— debe esforzarse por dar 
criterios a sus fieles para que és
tos sepan interpretar el gran bom
bardeo a que hoy nos someten 
los distintos medios de comuni
cación social.

LA OPINION PUBLICA

Si fuerte es la influencia (o 
puede ser) dé los medios de co
municación sobre la acción pas
toral de nuestro tiempo, impor
tante es también contemplar el 
mismo hecho desde la influencia 
de la propia opinión pública.

—La opinión pública —afirma 
monseñor Osés— depende radi
calmente del derecho de expre
sión. Y este derecho de expresión, 
tanto en la sociedad civil como 
en la Iglesia, es todavía muy re
ducido y, desde luego, no es un 
derecho ejercido por lo que lla
mamos el pueblo, por el público 
en general.

»Por este motivo no se puede 
hablar todavía de verdadera opi
nión pública.

»Si este derecho se reconociese 
efectivamente, la acción pastoral 
sería muchísimo más rica, me
nos clericalizada; en una palabra, 
sería una acción más eclesial.

LA IGLESIA RURAL 
DE NUESTRA EPOCA

—¿Qué significan hoy, a su jui
cio, las llamadas «diócesis del 
subdesarrollo» o «diócesis rura
les»^

Dn
—No sé si se puede identificar . 

totalmente el concepto de «Dió- > 
cesis del subdesarrollo» y el de Jí* 
«Dióc e s i s rurales». Reconozco " 
que, en nuestro ambiente concre
to de Huesca, hay mucho que 
avanzar en el desarrollo económi
co y social.

»Respondiendo más directa
mente a la pregunta, diría que 
estas diócesis son una llamada 
a una mayor justicia social y dis
tributiva; una llamada a que no 
se polarice la atención en el desa
rrollo de los centros urbanos, in
dustriales, y en el de las zonas 
ricas.

»En la promoción económica, 
el objetivo primordial debe ser 
siempre las personas y no el bus
car puramente la mayor rentabi
lidad económica. Y, además, que. 
la riqueza que producen estas zo
nas rurales revierta a ellas en la 
medida proporcionada, y que no 
haya una silenciosa evasión de 
capital del ambiente rural a los 
centros urbanos de poder eco
nómico.
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EL REFLEJO DE LAS PROPIAS 
TENSIONES

Las tensiones sociales que se 
producen fuera, pero sobre todo 
dentro del propio ámbito ecle
siástico, han de influir sin duda 
en el devenir de la Iglesia de 
hoy; éste fue, en resumen, el úl
timo de los puntos abordados en 
el encuentro con Monseñor Osés.

—Estas tensiones —d iced 
obispo— son una realidad y tie
nen una indudable influencia en 
la misión episcopal.

» Ellas invitan a examinar los 
diversos conflictos eclesiales y 
sociales, analizando, sobre todo, 

. sus causas. Esto nos ayuda a co
nocer mejor la realidad en que 
vivimos y en la que ha de mo
verse nuestra acción pastoral. 

«Sirven también para no tomar 
ninguna postura u orientación 
episcopal al margen de esta rea- 
lidad.

«Enseñan asimismo que los 
conflictos, siendo incómodos pa
ra la sociedad y para la Iglesia, t 
señalan una realidad, y puede 
haber el peligro de intentar exclu- , 
sivamente una pacificación, sin 
analizarlos en sus causas: así se 
aumentaría el mal.

«Creo sinceramente que nos 
enseñan a vivir la justicia y < 
caridad de maneras nuevas, con J 
mayor desasosiego psicológico, 
con menor tranquilidad, pero con 
el riesgo y la verdad propios del 
compromiso cristiano.

«Finalmente, nos ayudan a ser 
humildes, porque los conflictos 
domestican las tendencias de 
autoritarismo y sirven para mirar 
más el bien de la comunidad. .

Como se ve, en el corto diálogo I 
mantenido, las respuestas han va 
sentado una serie de puntos v j 
lian ido encaminadas, como una 
punta de lanza, hacia el propio 
problema, que si bien inicialmcn- 
te ha sido planteado (a propio ! 
intento) de una manera genérica, -'I 
su exposición postrera puede '■■j 
ner directísimas aplicaciones en 1 
el devenir religioso aragonés 
hoy-

J.L. COSTA VELASCO
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